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HÁ 37 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

POLÍTICA

CIDADE

REGIONAL

SEGURANÇA

ESPORTE

Profissionais que atuam em UTI 
neonatal do Paraná são capacitados 

no Método Canguru

Método é uma política voltada ao atendimento humanizado do recém-nascido e ao estímulo 
do aleitamento materno para reduzir mortalidade e sequelas decorrentes dos agravos desse 
período de internação. Participam profissionais de dez hospitais. Profissionais da UTI Neonatal 

de Pato Branco estão no grupo que passou por treinamento. PÁG. 6

Preparativos 
para o 
aniversário de 
Mariópolis já 
começaram
Município vai completar 
63 anos de emancipação 
político-administrativo, 
em 25 de julho. Nesse ano, 
o tema escolhido pela 
administração municipal é 
“Abrindo caminhos”. PÁG. 5

Movimento 
Vote Nelas 
Paraná 
realiza 
reunião 
em Pato 
Branco PÁG. 2

João Bosco 
vai se 
apresentar nas 
comemorações 
do aniversário 
da Sanepar PÁG. 3

Assinado 
novo contrato 
para reforma 
de pontes do 
Sudoeste PÁG. 4

Polícia Civil 
apreende 
175kg de 
maconha na 
PRC-280 PÁG. 10

Atletas 
clevelandenses 
se destacam no 
Brasileiro de 
Kickboxing PÁG. 11

AEN

Divulgação
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O governador Ratinho Junior apresen-
tou na terça-feira (9) um panorama eco-
nômico do Paraná, com liderança regional 
na geração de empregos e crescimento no 
agronegócio, na indústria e nas exporta-
ções, durante o Lide Brazil Investment Fo-
rum, evento que reúne empresários e auto-
ridades nacionais e foi realizado em Nova 
York, nos Estados Unidos.

Quarta maior economia do Brasil, o 
Paraná também alcançou recentemente a 
maior participação do PIB nacional da histó-
ria e por dois anos consecutivos foi conside-
rado o Estado mais sustentável do Brasil, de 
acordo com o Ranking de Competitividade 
dos Estados. Também recebeu o reconheci-
mento internacional da Organização para a 
Cooperação e Desenvolvimento Econômico 
(OCDE) como exemplo de sustentabilidade.

O Estado é o principal produtor nacio-
nal de frangos e o segundo maior de suínos 
e de soja. Na educação, em apenas quatro 
anos, o Paraná saltou do 7º para o 1º lugar 
do Índice de Desenvolvimento da Educação 
Básica do ensino médio entre as redes esta-
duais de ensino de todo o País.

“Com muito planejamento conseguimos 
fazer o Paraná dar um salto. Somos a quarta 
economia do País, o Estado mais sustentá-
vel e a maior potência de educação pública, 
com tecnologia, novas metodologias e pro-
gramas de intercâmbio. Temos educação fi-
nanceira, ensinamos associativismo, empre-
endedorismo, cooperativismo e robótica nas 
escolas para criar uma geração de empreen-
dedores que vai dar sequência a essas con-
quistas”, disse o governador.

Ratinho Junior também explicou os pla-

nos robustos de investimentos para os pró-
ximos anos, como o maior pacote de con-
cessões rodoviárias e o projeto da Nova 
Ferroeste, para atingir a meta de transfor-
mar o Paraná no maior centro logístico da 
América do Sul. “Temos grandes oportu-
nidades no agronegócio e nas concessões 
rodoviárias, importantes para o desenvol-
vimento do Brasil. Estamos preparando o 
Paraná para ser o hub do Cone Sul e para 
exportar esse conceito de sustentabilidade e 
vocação para vender alimentos com respon-
sabilidade”, destacou.

O governador lembrou ainda da atua-
ção importante do Governo do Estado na in-
dução tecnológica e na produção automoti-
va e de celulose. “Somos o maior segundo 
polo automotivo do Brasil, o maior polo de 

celulose do País e temos centros tecnológi-
cos dentro de universidades, unindo Estado, 
iniciativa privada e startups. Também ofere-
cemos nas nossas escolas aulas de progra-
mação, já que 65% das novas profissões es-
tão conectadas à inovação. Queremos ser o 
berço de mão de obra”, ressaltou.

Segundo Ratinho, todo esse cenário ofe-
rece um lugar atrativo para investidores. 
“Com esse planejamento, já atraímos R$ 180 
bilhões em investimentos para o Estado em 
quatro anos, o que nos levou à menor taxa de 
desocupação desde 2014. Temos mais vagas 
do que gente para trabalhar”, disse. “O inves-
tidor quer uma boa logística e mão de obra 
qualificada. Estamos num ponto estratégico 
para atender o Brasil e a América do Sul. E 
somos um estado que respeita o empresário”.

Em Nova York, governador destaca potencialidades do 
Estado para atrair investidores

Supermercado do mundo 
Em um dos principais pontos da exposição, Ratinho Junior destacou as poten-

cialidades do Estado na produção de carnes. Com 2,04 bilhões de cabeças de fran-
go abatidas em 2022, o Paraná responde por 33,5% de participação na produção 
nacional do segmento, bem acima do Rio Grande do Sul (13,4%) e Santa Catarina 
(13,1%), que ocupam a segunda e terceira posição na produção do País.

Outro importante segmento que registra evolução ano a ano no Paraná foi o 
de carne suína, com 735,94 mil abates a mais em 2022 (frente a 2021), totalizan-
do 11,5 milhões no ano. Com isso, o Estado ocupa a vice-liderança nacional, com 
20,4% da produção brasileira, atrás apenas de Santa Catarina (28%). O desempenho 
paranaense ajudou o Brasil a registrar no último ano o melhor resultado para o 4º 
trimestre desde o início da série histórica, cuja análise começou a ser feita em 1997.

Agora, o Estado busca novos compradores de proteína animal, inclusive no Ja-
pão e Coreia do Sul. Esse movimento é motivado pela expansão da produção e a 
chancela sanitária internacional conquistada em 2021: o certificado de área livre de 
febre aftosa sem vacinação. No ano passado, por exemplo, foi inaugurada a maior 
indústria de suínos da América Latina. Trata-se de uma unidade frigorífica da Fri-
mesa em Assis Chateaubriand, na região Oeste, que recebeu um investimento de 
R$ 1,3 bilhão.

“Queremos ser o supermercado do mundo. O planeta precisa de alimentos e gran-
de parte é produzida na América Latina. Temos uma oportunidade de ouro”, disse.

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Após um amplo e descrito como “pro-
dutivo debate” na noite da segunda-feira (8), 
em Francisco Beltrão, a Câmara de Vereado-
res de Pato Branco, foi palco na terça-feira 
(9) do segundo encontro do movimento su-
prapartidário Vote Nelas Paraná.

A iniciativa se define como um coletivo 
formado por mulheres, “organizado de for-
ma independente e colaborativa que traba-
lha por um mundo onde todas as mulheres 
se reconheçam e sejam reconhecidas como 
uma força política”, tem por pilares o forta-
lecimento da democracia; o combate à vio-
lência contra a mulher e a defesa da igual-
dade nos espaços de poder.

Isabela Lustosa, jornalista e consulto-
ra de planejamento estratégico, que integra 
o movimento nacional e juntamente com li-
deranças femininas paranaenses vem am-
pliando o debate da necessidade da presen-
ça de mulheres na política, esteve presente 
nos dois encontros, que foram os primei-
ros do Paraná, em uma ação de ampliar ain-
da mais o debate, principalmente com foco 
para as próximas eleições, onde o objetivo é 
formar lideranças femininas, que possibili-
tem em cada um dos municípios onde foram 
feitos os encontros pelo menos a eleição de 
três vereadoras, mas também encontrar li-
deranças que se candidatem paras as elei-
ções majoritárias.

O coletivo vem estabelecendo objetivos 

macros, médios e micros pontuais frente os 
relatos de dificuldades enfrentados, para es-
tabelecer os planos de ação e assim captar 
recursos para que mulheres se tornem can-
didatas.

Mesmo sendo um movimento que esti-
mula a presença da mulher na política, o co-
letivo quer a presença e apoio dos homens 
seja escutando, mas principalmente apoian-
do a iniciativa.

De acordo com Tatiane Pezente, repre-
sentante de Francisco Beltrão do Vote Nelas 
Paraná e que com a ajuda da vereadora pa-

to-branquense Maria Cristina Hamera orga-
nizou os dois encontros do Sudoeste, desta-
ca que o público nos encontros foi bastante 
variado, porém, com “muitas jovens que 
querem iniciar na política e não sabem por 
onde começar. Então elas vêm com um gri-
to de socorro, e um público mais experiente, 
que não nega a curiosidade de saber do que 
se trata a iniciativa.”

“Não temos respostas para nada, não te-
mos uma liderança política. Ainda estamos 
nos estendendo, o grupo é nosso [mulhe-
res], por isso, estamos nos fazendo líderes e 

queremos aprender coletivamente”, comen-
tou Isabela falando que o objetivo é apro-
ximar as mulheres que gostam da política, 
para que elas sejam líderes, para que sejam 
voluntárias e pratiquem a liderança.

Atualmente a legislação eleitoral bra-
sileira estabelece o coeficiente mínimo de 
30% para registros de candidaturas femi-
ninas, porém, isso não assegura esse per-
centual como de cadeiras garantidas para 
mulheres. “O que queremos é capacitar as 
mulheres, que estas mulheres falem com 
propriedade a atribuição de cada função”, 
pondera Isabela, sendo um consenso da im-
portância da paridade de representativida-
de nos cargos de poder.

Como surgiu
Ela faz questão de destacar que o Vote 

Nelas começou em São Paulo ainda em 
2019, mesmo ano que foi estabelecida a 
embaixada de Curitiba. A primeira movi-
mentação foi para entender por que as 
mulheres participam do processo eleito-
ral, mas não chegam efetivamente como 
candidatas.

Naquela ocasião foi criado um ques-
tionário para entender o que “afastava” as 
mulheres da política. Este levantamento 
apontou que muitas mulheres se afastavam 
porque o partido não ajudava; a cultura da 
sociedade de não ver a mulher dentro da po-
lítica e por fim a jornada de trabalho, os afa-
zeres familiares também impediam a maior 
participação. 

Movimento Vote Nelas Paraná realiza reunião em Pato Branco

Encontro de Pato Branco foi realizado na Câmara de Vereadores 
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Alma do negócio
O deputado Alexandre Curi (PSD) está representando a As-

sembleia Legislativa do Paraná em missão internacional nos Es-
tados Unidos. Curi acompanha o governador Ratinho Junior na 
jornada para atrair investimentos que financiará projetos de in-
fraestrutura, energia, além de buscar soluções inovadoras em 
áreas como tecnologia e turismo.

Investidores
“Muitos dos projetos que estão, hoje, sendo apresentados 

aos investidores estrangeiros tiveram participação fundamen-
tal da Assembleia Legislativa que aprovou, por exemplo, a trans-
formação da Copel em uma corporação e a lei que criou o mo-
delo de Autorização Ferroviária, essencial para viabilizar a Nova 
Ferroeste. Com a legislação toda adequada, é hora destes gran-
des projetos serem apresentados aos grandes players internacio-
nais”, comentou Alexandre Curi.

Nota Paraná  
É de Maringá o novo milionário do Nota Paraná, programa 

vinculado à Secretaria da Fazenda que realiza sorteios mensais. 
O ganhador concorreu com 13 bilhetes gerados de 21 notas fis-
cais.  O segundo prêmio, no valor de R$ 100 mil, foi para uma mo-
radora de Londrina. Ela concorreu com 16 bilhetes eletrônicos de 
18 notas fiscais.

Articulação
Mudanças nas leis eleitorais e o acirrado conflito entre a di-

reita e a esquerda na corrida presidencial devem impactar nas 
eleições municipais de 2024. Especialistas do marketing político 
afirmam que eleição de 2026 tende a ser a mais difícil da histó-
ria do Paraná. As maiores legendas do Estado e do Brasil já estão 
se organizando para a disputa eleitoral de 2024. Articulistas de 
bastidores afirmam que já estão sendo costuradas as candidatu-
ras majoritárias nas 50 maiores cidades do Paraná para prefeito.

Reajuste salarial
A Comissão Executiva da Assembleia Legislativa do Paraná 

(Alep) apresentou um  projeto que prevê reajuste salarial de 8% 
para os servidores da Casa, retroativo a 1º de maio. De acordo 
com a proposta, o impacto nas despesas da Alep será de R$ 25,7 
milhões em 2023. Para 2024 e 2024, esse impacto subirá para R$ 
37 milhões ao ano.

Em pauta
A Associação dos Municípios do Norte Pioneiro (AMUNOR-

PI) irá realizar no dia 18 de maio (numa quinta-feira) a sua se-
gunda reunião ordinária. Ela acontecerá na sede do SEBRAE em 
Jacarezinho com a presença de secretários de Estado (Eduardo 
Pimentel e Sandro Alex) e deputados estaduais.  O Secretário de 
Cidades Eduardo Pimentel vai debater sobre projetos e convê-
nios entre o Governo do Estado e os municípios. O Secretário de 
Infraestrutura e Logística Sandro Alex terá a pauta sobre investi-
mentos e obras pelo Norte Pioneiro.

Comunicação pública
A Universidade Federal do Paraná foi finalista da 1ª edição 

do Prêmio Social Media Gov de Comunicação Pública, na catego-
ria Inclusão e Diversidade. A premiação, que aconteceu em Flo-
rianópolis, durante o 12° Redes WeGov, selecionou instituições 
públicas por meio de critérios de envolvimento e de engajamen-
to de publicações em redes sociais. A UFPR foi a única universida-
de pública brasileira entre as 50 indicações à final.

FPM
A Secretaria do Tesouro Nacional (STN) fará nesta quarta-feira 

(10) o repasse do Fundo de Participação dos Municípios (FPM) aos 
municípios.  Os valores brutos, que incluem o Fundeb, o montan-
te representa mais de R$ 9 bilhões. O total repassado aos Municí-
pios no período de 2023 apresenta um crescimento de 7,33% em 
termos nominais em relação ao mesmo período de 2022.

Censo Demográfico 2022
O Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE) anun-

ciou que, após uma série de adiamentos, os resultados definiti-
vos do Censo Demográfico de 2022 serão divulgados até 28 de 
junho. A primeira previsão do IBGE era de que os dados sairiam 
ainda em outubro do ano passado. O prazo de apuração de da-
dos, que envolve a coleta de informações, para o Censo foi esten-
dido até 28 de maio.

Assessoria
Na segunda-feira (9) foi 

realizada a reinauguração 
do Ginásio Poliesportivo do 
bairro Gralha Azul após a re-
forma realizada no espaço. 

A benfeitoria envolveu 
pintura, restauração da parte 
elétrica, abrangendo a nova 
iluminação, além da renova-
ção dos banheiros. Também 
foram instaladas novas redes 
de proteção em toda a qua-
dra, instalação de pavimen-
tação em paver no acesso ao 
ginásio e reestruturação da 
sala de Tênis de Mesa.

O objetivo da reforma 
é promover estrutura apro-
priada para atividades es-
portivas e de integração. 
Estiveram presentes autori-
dades e lideranças locais e 
moradores da região. O lo-
cal é utilizado pela Escola 
Municipal Gralha Azul du-
rante as aulas de educação 
física e nos demais períodos 
pela Secretaria de Esporte e 
Lazer e comunidade. 

O projeto de Ginástica 

Rítmica passou a ser dispo-
nibilizado no espaço às se-
gundas e quartas-feiras e 
na próxima quinta-feira (18) 
inicia-se a escolinha de fut-
sal oferecida em parceria 
com o Pato Futsal. Ainda, as 
aulas de tênis de mesa ini-
ciam no sábado (20) pela 
manhã.

“Ações como essa são 
parte do objetivo da Admi-

nistração Municipal de dar 
oportunidades. Afinal, es-
timular a prática esportiva 
tem sido conduta eficiente 
para o desenvolvimento das 
crianças e qualidade de vida 
das famílias pato-branquen-
ses”, destacou o Secretário 
de Esporte e Lazer, Alexan-
dre Zoche.

Após o evento para ce-
lebração da conclusão da 

obra, os presentes puderam 
prestigiar o jogo de futsal 
feminino para inauguração 
da quadra.

A obra contou com in-
vestimento total de R$ 59 
mil sendo R$ 53 mil pro-
venientes de emenda im-
positiva do então vereador 
Marcos Marini e o restan-
te do montante em recur-
sos próprios.

Ginásio do bairro Gralha Azul é reformado e passa a 
oferecer novas atividades

Reinauguração ocorreu na segunda-feira

Divulgação PMPB

Redação com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br 

O Coral Sanepar e o 
cantor João Bosco inicía na 
próxima semana turnê esta-
dual para comemorar os 60 
anos da Companhia de Sa-
neamento do Paraná. Serão 
seis apresentações com a 
primeira agenda em Casca-
vel, em 16 de junho, no Te-
atro Municipal Sefrin Filho.

Depois, a turnê segue 
para Pato Branco, Marin-
gá, Londrina, Ponta Grossa 
e Guarapuava, englobando 
todas as grandes áreas do 

Estado. O local das apresen-
tações fica a cargo dos se-
tores culturais de cada mu-
nicípio, em Pato Branco, a 
apresentação será no Clube 
Pinheiros.

A parceria entre o Coral 
Sanepar e o cantor, violonis-
ta e compositor João Bosco 
teve início no show especial 
em Curitiba, no Teatro Gua-
íra, para comemorar os 60 
anos da Companhia, no dia 
23 de janeiro.

O show, que agora pas-
sará por em mais seis cida-
des, está dividido em três 
momentos que levam ao 

palco músicas consagradas 
na voz de um dos maiores 
nomes da MPB. Entre elas, 
“O Bêbado e a Equilibrista” 
e “Linha de Base”.

Depois João Bosco faz 
solo das músicas “Corsá-
rio”, “Papel Marchê”, “Jade” 
e “Sinhá”, e o Coral Sane-
par interpreta quatro músi-
cas desfilando clássicos de 
Milton Nascimento, Gilberto 
Gil, Cláudio Nucci e do pró-
prio João Bosco.

As músicas serão todas 
acompanhadas de uma com 
10 músicos e que foi monta-
da para preservar a caracte-

rística e o formato de impro-
viso, meio jazzístico, de João 
Bosco. Por isso, a base terá 
piano, sax, flauta, trombo-
ne e trompete, além de bate-
ria, percussão, baixo elétrico 
e acústico, guitarra, violão e 
cavaquinho.

Confira a agenda 
das apresentações
16/6 – Cascavel
17/6 – Pato Branco
30/6 – Maringá
1/7 – Londrina
7/7 – Ponta Grossa
8/7 – Guarapuava

João Bosco se apresentará em Pato Branco 
e mais cinco municípios paranaenses

Pato Branco será o único município do Sudoeste a receber o cantor e compositor

anDré Thiago/SanePar
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No domingo (21), às 19h no Espaço da 
Arte de Francisco Beltrão, será realizado o 
espetáculo “A Viola e o Tempo”, com apre-
sentações de viola caipira. Não haverá co-
brança de ingressos, basta doar um quilo de 
alimento não perecível. O espetáculo será 
realizado por meio de parceria da prefei-
tura, através do Departamento de Cultura, 
com o Ministério da Cultura, projeto de lei 
de incentivo à cultura (Rouanet).

O show mostra a história da música ser-
taneja cantada e narrada, com canções de 
autores renomados que marcaram época. 

Um show de viola especial para a família, re-
tratando a nossa cultura, raízes e o povo do 
campo, fazendo com que o público se sinta 
numa verdadeira viagem no tempo.

O objetivo é fomentar a apreciação da 
cultura de raízes pela população beltronen-
se, validando e estimulando o trabalho de 
violeiros locais. Ainda, através da aprecia-
ção de espetáculo cênico-musical, incenti-
var a formação e ampliação de plateias para 
esta cultura oriunda do homem do campo 
que deu origem a diversos gêneros difundi-
dos na cultura musical brasileira.

Francisco Beltrão recebe espetáculo de viola

Relator do Bolsa Família 
inclui bônus de R$ 50 
para lactantes

Foi adiada para esta quarta-feira (10) a votação da 
Medida Provisória do Bolsa Família na Comissão Mista 
no Congresso Nacional. A medida prevê o pagamento de 
R$ 600 para famílias de baixa renda. A votação está mar-
cada para 14h30.

O adiamento ocorreu após pedido de vista coletivo 
dos parlamentares.

Lactantes
O relator, deputado Dr. Francisco (PT-PI) aceitou mu-

danças no parecer, e incluiu 43 das 257 emendas apre-
sentadas. Uma delas garante pagamento de R$ 50 a mu-
lheres que estão amamentando, o que significará impacto 
de R$ 229,67 milhões ao ano. Segundo o relator, o mon-
tante foi alinhado com o governo federal.

A proposta, encaminhada pelo governo federal, pre-
via o valor adicional para dependentes de 7 a 18 anos e 
gestantes.

Empréstimo com BPC
Já o relator descartou emendas que solicitavam a 

volta da contratação de empréstimos com desconto em 
folha para quem recebe o Benefício de Prestação Con-
tinuada (BPC) “Não julgamos acertada essa permissão, 
considerando o potencial endividamento dessas famílias 
devido ao estado de vulnerabilidade em que se encon-
tram”, afirmou o deputado.

Porém, acatou alteração para que o BPC seja usa-
do em empréstimo consignado na margem de 35%, sen-
do 30% para financiamentos e 5% pagamento de despe-
sas com carão de crédito. Os descontos serão autorizados 
com período mínimo de cinco dias úteis. “Dando prazo 
necessário para reflexão antes da tomada final da deci-
são que pode comprometer parcela elevada da renda do 
indivíduo atendido pelo BPC”, explica.

O parecer traz ainda concessão do Bolsa Família para 
famílias que recebem seguro defeso, desde que não acu-
mulem os auxílios.

Deputado Dr.Francisco acatou 43 emendas de parlamentares

MDAS/DivulgAção
A Secretaria de Infra-

estrutura e Logística (SEIL), 
por meio do Departamento 
de Estradas de Rodagem do 
Paraná (DER/PR), assinou 
contrato para a reforma de 
quatro pontes em rodovias 
estaduais na região Sudoes-
te, nos municípios de Planal-
to, Realeza, Salto do Lontra, 
Nova Esperança do Sudoes-
te e Marmeleiro. O investi-
mento nas obras será de R$ 
2,58 milhões.

A ponte do Rio Lontra, 
em Salto do Lontra, vai re-
ceber quase um quarto do 
valor contratado. Estão pre-

vistos os serviços de trata-
mento e pintura da passare-
la metálica anexa, reparo e 
recuperação da estrutura de 
concreto da ponte. Também 
será feito reparo total do pa-
vimento do tabuleiro, subs-
tituição das juntas de dila-
tação e instalação de novas 
defensas metálicas.

A ponte do Rio Mombu-
co, entre Salto do Lontra e 
Nova Esperança do Sudoes-
te, vai receber serviços de 
recuperação da estrutura de 
concreto e também dos pi-
lares, reforço estrutural nos 
aterros de acesso e novas 
defensas metálicas. E a pon-
te do Rio Capanema, entre 
Realeza e Planalto, recebe-
rá novos guarda-corpos, re-
forço nos pilares, recompo-
sição de erosão nos aterros 
de acesso ao tabuleiro e no-
vas defensas metálicas.

Estas três pontes ficam 

na PR-281, como pode ser 
visto consultando a aba CP 
199/2022, em referência à 
identificação da licitação da 
obra.

A última do contrato, e 
a única localizada na PRC-
280, é a ponte do Rio Mar-
meleiro, no município de 
mesmo nome. A estrutura 
será recuperada, recebendo 
também novos guarda-cor-
pos e defensas metálicas, re-
forço dos pilares e recompo-
sição de erosão em aterro.

Além dos serviços já 
mencionados, todas vão 
passar por mais melhorias, 
como limpeza, roçada de ve-
getação próxima e poda de 
galhos de árvore sobre a pis-
ta, recomposição e reforço 
de todas as estruturas com 
avarias ou desgaste, recupe-
ração e instalação de novos 
dispositivos de drenagem, 
nova sinalização horizontal 

e vertical, novos dispositi-
vos de segurança, caiação de 
barreiras, pintura com nata 
de cimento, entre outras.

As obras terão prazo de 
execução de 150 dias corri-
dos e deverão evitar inter-
ditar totalmente as pontes. 
As estruturas estarão devi-
damente sinalizadas duran-
te a execução das melhorias, 
orientando os usuários e ga-
rantindo a segurança de to-
dos os envolvidos.

Infraestrutura
As obras de manuten-

ção fazem parte de um pa-
cote de investimento para 
reformar 195 pontes, viadu-
tos e trincheiras em todas as 
regiões do Paraná, sendo o 
maior da história do Estado, 
com um investimento de R$ 
114 milhões. No total, são 
20 contratos licitados, com 
14 já assinados.

Assinado contrato para 
reforma de pontes em cinco 
cidades do Sudoeste

DER

Ponte sobre o rio Capanema na PR-281



regional
10 de maio de 2023   diariodosudoeste.com.br

A5

notas
Homem é condenado a mais de 
42 asno de prisão

a Justiça condenou a 42 anos e 6 meses de prisão um homem 
denunciado pelo Ministério Público do Paraná pelo crime de estu-
pro de vulnerável cometido em santo antônio do sudoeste. os fa-
tos ocorreram entre 2020 e 2022, quando o réu, com 45 anos na 
época, teria abusado de duas crianças, um menino e uma menina, 
com idade entre 8 e 10 anos de idade. a sentença foi publicada na 
última sexta-feira, 5 de maio.

De acordo com apuração da Promotoria de Justiça de santo 
antônio do sudoeste, o investigado teria praticado atos libidinosos 
– que incluem condutas como apalpar ou tocar a vítima com a fina-
lidade de satisfazer desejo sexual – por diversas vezes.

o abusador, que já estava preso, iniciará o cumprimento da 
pena em regime fechado. o processo tramita sob sigilo na Vara Cri-
minal de santo antônio do sudoeste.

Movimentação de terra na SC-305
Uma movimentação de terra na sC-305, rodovia que liga são 

Lourenço do oeste a Campo Erê (sC), próximo a comunidade de 
Bela Vista, tem chamado a atenção da comunidade e de profissio-
nais da secretaria de Infraestrutura do Estado de santa Catarina, 
que monitoram o local há cerca de um mês. Isso porque há o risco 
de desmoronamento sobre a via.

Everaldo Di Bert, coordenador da secretaria de Infraestrutu-
ra na região, explica que a movimentação de terra foi provocada 
de forma particular durante uma terraplanagem. segundo ele, isso 
acelerou o processo de rachadura no local e agora a secretaria estu-
da maneiras de solucionar o problema. Di Bert ressalta que o acom-
panhamento e registros fotográficos têm sido feito diariamente e o 
local está estável a mais de 20 dias.

o coordenador da secretaria de Infraestrutura explica que 
como há o projeto de revitalização da sC-305, inclusive com pon-
tos de duplicação, não seria prudente uma obra no local neste mo-
mento. Di Bert também diz que o proprietário da terra onde foi cau-
sada a movimentação tem mantido um diálogo importante e há 
um acordo para que parte da terra seja removida.

Aline Vezoli
aline@diariodosudoeste.com.br

O município de Mari-
ópolis já se prepara para o 
aniversário de 63º da eman-
cipação político-adminis-
trativo, celebrado em 25 de 
julho. Nesse ano, o tema es-
colhido pela administração 
municipal é “Abrindo cami-
nhos”, onde retrata as vivên-
cias da população até o mo-
mento e projeta o futuro das 
gestões municipais, dos seus 
servidores e colaboradores.  

De acordo com a chefe 
de gabinete da Prefeitura de 
Mariópolis, Maristela Pau-
lek, “nunca se para, estão 
sempre pensando no futuro. 
A cidade é um ciclo que se-
gue sempre e o objetivo é ir 
em frente, abrindo novos ca-
minhos”, destaca.

Com celebração reli-
giosa e programação festi-
va, o mês de julho será mar-
cado por eventos voltados 
para toda a população, com 
missa em ação de graças e 
a tradicional benção de São 
Cristóvão, “onde serão to-
dos convidados a trazer ve-
ículos, caminhões e maqui-
nários para que recebam a 
benção”. 

O município voltará a re-
alizar a Corrida da Uva, em 

que atualmente a gestão tra-
balha na delimitação do per-
curso. Um show baile gratui-
to com a banda Garrafão, no 
Ginásio de Esportes; o Cam-
peonato Sul Brasileiro de 
Manobras, o Cavalo de Aço; 
Campeonato de Futsal; Jogo 
de bombachudos engravata-
dos; e mateada com encon-
tro de gateiros e violeiros, 
além do mate baile, fazem 
parte da programação.

Mario Paulek, prefeito 
de Mariópolis, afirma que as 
festividades “são uma forma 
de refletir a história do mu-
nicípio e seu povo que, ao 
longo dos anos, ajudaram 
a construir uma cidade me-
lhor, com novos caminhos”.

O prefeito destaca, ain-
da, que a comemoração está 
mais especial devido a diver-
sas conquistas, obras, ações 
e investimentos na cidade e 
interior que foram possíveis 
no último ano. 

Em 2022, durante as 
festividades em celebração 
do 62º aniversário do mu-
nicípio, a chefe de gabinete 
afirma que um dos pontos 
fortes do evento foi a reto-
mada da benção de veícu-
los e a programação religio-
sa realizada na Paróquia São 
Domingos de Salles. O su-

cesso das celebrações tam-
bém é esperado nesse ano.

Bem cultural 
e imaterial de 
Mariópolis

Ainda em julho, um ato 
que será organizado no li-
vro tombo, onde tornará a 
tradicional Festa da Uva e o 
prato típico Ovelha Enfari-
nhada como bem cultural e 
imaterial de Mariópolis.

“Estamos convidando 
pessoas que fizeram par-
te do evento ao longo dos 
anos, desde 1991, quando 
esses dois eventos passaram 
a marcar a tradição do mu-
nicípio”, conclui.

Preparativos para o aniversário de 
Mariópolis já começaram

PMM

Emancipação político-administrativa de Mariópolis é celebrada em 25 de julho
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Nesta semana, as 
profissionais da UTI 
Neonatal de Pato 
Branco passaram 
por um treinamento 
intensivo promovido 
pela Secretaria 
Estadual de Saúde

Vanessa Brugnera
saude@diariodosudoeste.com.br 

No Brasil, mais de 12% 
dos nascimentos no país 
são considerados prematu-
ros, chegando a 340 mil be-
bês por ano, o equivalente a 
931 por dia ou a 6 prematu-
ros a cada 10 minutos. Este 
índice é considerado o do-
bro dos registrados nos paí-
ses europeus.

A preocupação com 
este quadro levou ao desen-
volvimento de um importan-
te programa de cuidados, 
chamado de método Can-
guru, que tem como base o 
atendimento humanizado e 
o estímulo do aleitamento 
materno para reduzir mor-
talidade e sequelas decor-
rentes dos agravos do perí-
odo de internação.

Como a prática do mé-
todo ajuda a garantir a so-
brevida dos bebês prematu-
ros, o preparo e qualificação 
dos profissionais é uma pre-
ocupação das autoridades 
governamentais, tanto que 
nesta semana, um treina-
mento está sendo desenvol-
vido com profissionais da 
Saúde que atuam em Unida-
des de Terapia Intensiva Ne-
onatal (UTIN).

Em Pato Branco, o aten-
dimento de UTI Neonatal é 
realizado pelo Instituto de 
Saúde São Lucas – Issal e 
três das profissionais estão 
participando da capacitação 
promovida pelo Sesa. 

“Essa capacitação é de 
grande importância por-

que adquirimos novos co-
nhecimentos, troca de ex-
periências com demais 
profissionais, podendo as-
sim melhorar a implemen-
tação e obtendo melhores 
resultados graças a iniciati-
va do Sesa de proporcionar 
a oportunidade”, destacou 
a enfermeira, da UTI Neo-
natal do Issal, Cassia Natie-
li Elsner.

Prematuros em 
Pato Branco 

Segundo o Ministério 
da Saúde, “o problema da 
prematuridade atinge 15 
milhões de crianças todos 
os anos ao redor do mundo: 
1 em cada 10 bebês nasce 
prematuro. E esse número 
continua aumentando, ape-
sar do número total de nas-
cimentos estar diminuindo 
gradativamente. Isso signifi-
ca que há um aumento sig-
nificativo de recém-nasci-
dos vulneráveis a cada ano, 
bem como o número dos 
chamados “ex-prematuros” 
é cada vez maior”.

São considerados be-
bês prematuros aqueles que 
nascem antes de 37 sema-
nas de gestação, cuja du-
ração completa é entre 37 
e 42 semanas, ou 9 meses. 
“Quanto mais prematuro for 
o bebê, mais imaturos serão 
os seus órgãos e maior será 
o risco de complicações, es-
pecialmente aqueles nasci-
dos antes de 34 semanas de 
gestação”.

O método canguru es-
timula a participação dos 
pais e da família nos cui-
dados neonatais, uma vez 
que ela tem como uma das 
ações o contato pele a pele, 
que começa de forma pre-
coce e crescente, desde o 
toque, evoluindo até a posi-
ção canguru. 

A enfermeira Cassia ex-
plica que na UTI Neonatal 
do Issal esta prática é rea-
lizada diariamente e a esti-

mativa é de que, em média, 
cerca de 20 crianças são 
atendidas por mês, varian-
do do tempo de internação 
e da rotatividade dos pa-
cientes. “Os resultados obti-
dos são satisfatórios, sendo 
todos os bebês beneficia-
dos, porque o método auxi-
lia no vínculo com os pais, 
ganho de peso, diminuição 
no tempo de interação e na 
melhora do quadro clínico”, 
explicou.

Treinamento
Ao todo são três dias de 

capacitação, iniciada na se-
gunda-feira (8) e com encer-
ramento nesta quarta-feira 
(10). O treinamento “Sen-
sibilização da Atenção Hu-
manizada ao Recém-Nasci-
do de Baixo Peso” (Método 
Canguru) está sendo realiza-
do pela Secretaria Estadual 
Saúde (Sesa) com o apoio do 
Complexo Hospitalar de Clí-
nicas de Curitiba.

“A assistência perina-

tal necessita desse olhar di-
ferenciado. Qualificar cada 
vez mais os profissionais 
que atuam nessa área es-
pecífica resulta em um me-
lhor atendimento tanto aos 
bebês quanto às mães. Os 
profissionais precisam ter 
a sensibilidade nesse mo-
mento, ajudar na rotina da 

UTIN”, ressalta o secretário 
da Saúde, Beto Preto.

Segundo informações 
do Sesa, entre os assuntos 
abordados estão a prática 
de cuidados sobre o aleita-
mento materno, o banho, a 
pesagem, o relacionamen-
to da família com a equipe 
de saúde, a redução do risco 

de infecção hospitalar e do 
estresse do bebê, os benefí-
cios do contato pele a pele, 
entre outros, que favorecem 
o vínculo entre o bebê e fa-
miliares.

O treinamento está 
acontecendo no auditório 
da 2ª Regional de Saúde, em 
Curitiba.

Método Canguru promove atenção 
humanizada para recém-nascidos prematuros

DIvUlgação MS

O método promove atendimento qualificado nas áreas neurológia, nutricional e psicoafetiva dos bebês que necessitam 
de cuidados especiais

Do Issal, participaram do treinamento a enfermeira Cassia Elsner, a médica residente em pediatria, 
Ana Yzadora Iurckevicz Dias e a psicóloga hospitalar, Karina Desconsi
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Revolução da IA: ChatGPT e o futuro do trabalho
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Dia das mães
Pe. Lino Baggio, SAC

No próximo domingo, dia 14, com 
alegria, celebraremos o dia das mães. 
Desde pequeno, ouço dizer que as mães 
têm um sexto sentido; mas, acho que ain-
da é pouco. Ao observar o espírito de luta, 
a garra, a sabedoria, a santa teimosia de 
algumas mães, ouso dizer que elas têm 
oito, nove, doze sentidos. Praticamente, 
um sentido especial para cada filho/a; 
não sei como elas fazem, eu só sei que 
fazem. Arranjam tempo para tudo e con-
seguem chegar ao fim do dia, cansadas, 
mas felizes e com vontade de fazer ainda 
mais. E quando os filhos crescem e já não 
“precisam” mais da mãe, elas colocam 
sua energia em favor dos netos, porque 
não conseguem parar de serem mães e 
não conseguem parar de servir e ajudar.

A isso, chama-se amor e a esta gar-
ra, chama-se graça da maternidade. As 
meninas e as moças são meninas e mo-
ças só enquanto não descobrem a ânsia 
da maternidade. Quando vem esta von-
tade irresistível de ser mãe, mesmo que 
não tenham nenhum filho, elas mudam. 
Nenhum sacrifício é grande demais, ne-
nhum esforço é imenso e nenhuma bar-
reira é intransponível quando essas mu-
lheres jovens decidem que querem ser 
mães. Há qualquer coisa de divino na 
maternidade, que poetas jamais saberão 
descrever e os escritores jamais saberão 
analisar. 

Infeliz da nação que abandona este 
dom imenso da mulher ou aceita que ele 
seja jogado fora. Feliz da nação que faz 
de tudo para preservar a mulher, o di-
reito de gerar, tempo para gerar e con-
dições para gerar bem os filhos que ela 
deseja. Que se lute pelo direito das mães, 
que se lute pelo direito de um país ter 
mães mais serenas e tranquilas. A meu 
ver, a falta de serenidade da maioria de-
las pode ser causa de muito desespero. 
Procuram-se mães serenas com seis...
sete...oito...doze sentidos ou tantos quan-
tos forem necessários para se criar uma 
boa família. 

O Evangelho de João ressalta: “amai-
-vos uns aos outros, assim como eu vos 
amei” (15,12). Se amamos, a vida é sem-
pre acolhida como dom precioso de 
Deus. Se amamos, a fé é cultivada e teste-
munhada com alegria. Se amamos, cami-
nhamos ao encontro dos irmãos, perdoa-
mos, servimos e semeamos a esperança. 
As mães testemunham esse amor gratui-
to que se transforma em missão. Agrade-
cidos, rezemos e nos alegremos com as 
nossas mães vivas ou falecidas. 

Que Maria, a mãe de todas as mães, 
cubra as mães com seu manto do Deus-
-Ternura que ela trouxe no seio mater-
nal. Viva o ser mãe e parabéns a todas 
as mães!

Vigário Paroquial na Paróquia São 
Roque – Coronel Vivida

A história da humanidade é marcada 
por revoluções, momentos em que um even-
to, uma invenção ou um movimento popular 
causam uma mudança de rota na sociedade 
que nos leva a uma nova dinâmica de exis-
tência, como a Revolução Industrial.

Atualmente, com o avanço e dissemina-
ção da tecnologia do ChatGPT e outras inte-
ligências artificiais (IA) semelhantes, tenho 
convicção de estarmos passando por um 
destes momentos revolucionários.

O ChatGPT é uma IA baseada em um 
modelo avançado de linguagem capaz de 
entender, aprender e gerar textos em diver-
sos idiomas, produzir trabalhos de alta qua-
lidade em poucos segundos. Esta tecnologia 
pode desenvolver documentos, escrever ar-
tigos, elaborar estruturas de trabalho, che-
cklists de atividades, otimizações de proces-
sos e muito mais. As possibilidades de uso 
são incontáveis e muito de seu potencial 

ainda é inexplorado.
Na minha opinião, ela é exatamente o 

tipo de tecnologia que nos dá a oportunida-
de de mudar a dinâmica de trabalho como 
conhecemos atualmente. Veja!

Com a Revolução Agrícola, nós, homo 
sapiens, deixamos de ser caçadores-coleto-
res para nos tornarmos agricultores. Desde 
então, a correlação entre produção e tempo 
de trabalho era direta e linearmente propor-
cional. Ou seja, quanto mais queríamos pro-
duzir, mais tempo precisávamos trabalhar. 
Com a Revolução Industrial e diversas evo-
luções tecnológicas, ao longo dos anos essa 
ligação entre produção e tempo de trabalho 
foi se dissolvendo.

Hoje, com tecnologias de inteligência 
artificial, a quebra desta correlação nunca 
esteve tão evidente. Vivemos em um novo 
mundo no qual os meios de produção se tor-
naram tão eficientes que pode-se produzir 

cada vez mais com menos tempo de traba-
lho humano.

Considerando que entre 50% e 80% do 
nosso tempo é gasto com comunicação, a 
criação de uma tecnologia (ChatGPT) que 
tem a capacidade de otimizar essa comu-
nicação por meio de um modelo de apren-
dizado e aprimoramento constante tem o 
potencial de elevar nossa produtividade a 
patamares nunca antes atingidos.

Algumas empresas já utilizam o Cha-
tGPT em sistemas de atendimento ao 
cliente, gerenciamento de agendas, pro-
cessamento de dados e automação de pro-
cessos, tornando as atividades mais efi-
cientes e ágeis. Isso quer dizer que a IA 
já é uma realidade e que diversas empre-
sas estão economizando tempo e recursos 
graças a inteligências artificiais. Isso pos-
sibilita que os funcionários se concentrem 
em atividades mais estratégicas e de maior 
valor agregado.

Mas, é apenas o início, e as possibilida-
des a serem exploradas são inúmeras. É por 
isso que, como disse o especialista em ino-
vação Walter Longo em uma de suas pales-
tras, acredito que “no futuro, as pessoas se-
rão pagas para estudar e aprender, e não 
para trabalhar”.

Engenheiro de produção, com MBA em 
Engenharia de Custos.

Nesta semana, foi realizado as comemorações do Dia das Mães em Bom Sucesso do Sul

PERfEito fiLMES
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Andreia Verdélio/ Agência 
Brasil

O Comitê de Política Mone-
tária (Copom) do Banco Central 
(BC) afirmou que a condução 
da política monetária - de defi-
nição dos juros básicos da eco-
nomia para segurar a inflação – 
pede “paciência e serenidade”. 
Mais uma vez, o órgão reforçou 
a possibilidade de aumentar a 
taxa Selic, “apesar de ser um ce-
nário menos provável”. 

Para o Copom, a aprovação 
do arcabouço fiscal pode ajudar 
no equilíbrio das contas públi-
cas, que impactam nas expecta-
tivas de inflação. 

“A materialização de um ce-
nário com um arcabouço fiscal 
sólido e crível pode levar a um 
processo desinflacionário mais 
benigno através de seu efeito 
no canal de expectativas, ao re-
duzir as expectativas de infla-
ção, a incerteza na economia, 
o prêmio de risco associado 
aos ativos domésticos e, conse-
quentemente, as projeções do 
comitê”, diz a ata da última reu-
nião do Copom, divulgada na 
terça-feira (9). 

“O comportamento das ex-
pectativas é um aspecto funda-
mental do processo inflacioná-
rio, uma vez que serve de guia 

para a definição de reajustes de 
preços e salários presentes e fu-
turos. Assim, com a elevação de 
expectativas, há uma maior ele-
vação de preços no período cor-
rente e o processo inflacionário 
é alimentado por essas expecta-
tivas”, explicou o BC. 

O encontro do Copom 
ocorreu na semana passada e, 
na ocasião, o colegiado mante-
ve a taxa Selic em 13,75% ao 
ano, pela sexta vez consecuti-
va. A taxa está nesse nível des-
de agosto do ano passado e 
é o mais alto desde janeiro de 
2017, quando também estava 
neste patamar. 

Anteriormente, o Copom ti-
nha elevado a Selic por 12 ve-
zes consecutivas, em um ciclo 
que começou em meio à alta 
dos preços de alimentos, ener-
gia e combustíveis, em maio de 
2021. Com a decisão, o BC es-
pera a convergência da inflação 
para o redor da meta no ano 
que vem. 

Controle da inflação
A taxa básica de juros é o 

principal instrumento do Banco 
Central para manter a inflação 
sob controle. Por outro lado, a 
Selic em alta leva à desacelera-
ção da economia, com o encare-

cimento do crédito e a redução 
dos investimentos, e, por isso, a 
decisão do BC vem sendo criti-
cada pelo governo federal. 

“O Comitê reforça que irá 
perseverar até que se conso-
lide não apenas o processo de 
desinflação como também a an-
coragem das expectativas em 
torno de suas metas. O Copom 
enfatiza que, apesar de ser um 
cenário menos provável, não 
hesitará em retomar o ciclo de 
ajuste caso o processo de desin-
flação não transcorra como es-
perado”, diz a ata. 

O Copom também discu-
tiu os impactos da política fis-
cal (que cuida da arrecadação e 
dos gastos públicos) sobre a in-
flação e avaliou que a apresen-
tação do arcabouço fiscal redu-
ziu a incerteza sobre cenários 
extremos de crescimento da dí-
vida pública. Por outro lado, en-
fatizou que não há relação me-
cânica entre a convergência de 
inflação e a aprovação do tex-
to, pois a trajetória inflacionária 
reage às expectativas de infla-
ção, às projeções da dívida pú-
blica e aos preços de ativos.

“O comitê avalia que a pro-
babilidade de os cenários mais 
extremos de trajetória da dívi-
da pública se reduziu, mas no-

tou também que não houve mu-
dança relevante nas projeções 
de inflação uma vez que as ex-
pectativas não se alteraram de 
forma significante”, diz a ata. 

Balanço de riscos 
Para o órgão, o cenário bá-

sico para a inflação envolve fa-
tores de risco em ambas as di-
reções. 

Entre os riscos de alta, além 
da incerteza sobre o desenho fi-
nal do arcabouço fiscal a ser 
aprovado no Congresso, está 
uma maior persistência das 
pressões inflacionárias globais 
e uma desancoragem maior, 
ou mais duradoura, das expec-
tativas de inflação para prazos 
mais longos. 

Entre os riscos de baixa, o 
Copom destaca a queda adicio-
nal dos preços das commodities 
(produtos primários, com cota-
ção internacional) em moeda lo-
cal; desaceleração da atividade 
econômica global mais acentu-
ada do que a projetada em par-
ticular em função de condições 
adversas no sistema financeiro 
global; e desaceleração na con-
cessão doméstica de crédito 
maior do que seria compatível 
com o atual estágio do ciclo de 
política monetária. 

Copom: definição da taxa de juros 
requer paciência e serenidade

Indicadores econômicos e agropecuários:  elaboração da Agência Dossiê:Dinheiro (041) 99632-7866

Índices em % nov dez jan fev mar abr ano 12m 

INPC (IBGE) 0,38 0,69 0,46 0,77 0,64 - 1,88 4,36

IPCA (IBGE) 0,41 0,62 0,53 0,84 0,71 - 2,09 4,65

IPCA-15 (IBGE) 0,53 0,52 0,55 0,76 0,69 0,57 2,59 4,16

IPC (FIPE) 0,47 0,54 0,63 0,43 0,39 - 1,45 5,75

IGP-M (FGV) -0,56 0,45 0,21 -0,06 0,05 -0,95 -0,75 -2,17

IGP-DI (FGV) -0,18 0,31 0,06 0,04 -0,34 - -0,16 -1,25

IPA-DI (FGV) -0,43 0,32 -0,19 -0,04 -0,71 - -0,94 -3,51

IPC-DI (FGV) 0,57 0,35 0,80 0,34 0,74 - 1,89 4,04

INCC-DI (FGV) 0,36 0,09 0,46 0,05 0,30 - 0,81 8,04

MAR ABR MAI
Sal. mínimo 1.302,00 1.302,00 1.320,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
TJLP (%) 7,37 7,28 7,28

TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

Segurados Especiais
Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas receitas
brutas das produções rurais

Assalariado
Até um salário mínimo (R$ 1.302,00) 7,5%

De R$ 1.302,01 a R$ 2.571,29 9%

De R$ 2.571,30 a R$ 3.856,94 12%

De R$ 3.856,95 a R$ 7.507,49 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor
da taxa para cada intervalo de salário, e depois somar
os va lores obtidos. 

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -

De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80

De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13

Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por depen-
dente; 2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev.
Social; 4 - R$ 1.903,98  por aposentado a partir de 65
anos; 5 - contri bui ções à previdência privada e aos Fapi
pagas pelo contribuinte; b) Carne Leão: itens de 1 a
3 mais as despesas escrituradas no livro-caixa.
IR 2023: A 1ª cota do IR 2023 (base 2022) vence em
31/05, ainda sem a incidência de juros

R$/m2 MAR ABR %m %ano %12m

Paraná 2.226,95 2.230,41 0,16 0,51 9,00

Norte 2.164,99 - -0,10 -0,70 7,01

Noroeste 2.235,14 - 0,35 0,69 10,60

Oeste 2.265,04 - 0,16 0,44 9,21

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.

Paranaguá 141,00 2,2% -10,2%
Ponta Grossa 134,00 0,8% -8,8%
Maringá 135,00 1,5% -6,9%
Cascavel 135,00 1,5% -6,9%
Sudoeste 137,00 1,5% -6,8%

MILHO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.

Paranaguá 69,00 0,0% -21,6%
Sudoeste 60,00 0,0% -21,1%
Cascavel 55,00 -5,2% -25,7%
Maringá 54,00 -5,3% -27,0%
Ponta Grossa 54,00 -10,0% -28,9%

Salário Família
até R$ 1.655,98  =  R$ 56,47  

Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.302,00 20% R$ 260,40

Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físicas e o
FACULTATIVO podem contribuir com 11% sobre o salário
mínimo. Donas de casa de baixa renda podem recolher sobre
5% do salário mínimo.
PRAZO DE PAGAMENTO: 15/03/23

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 1.451,75 -17,00 0,9% -2,7%
jul/23 1.414,25 -19,50 0,2% -3,3%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 642,25 -14,25 0,7% -0,2%
jul/23 584,75 -11,75 0,8% -5,6%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

mai/23 416,40 -9,10 -3,1% -8,3%
jul/23 419,00 -7,90 -2,1% -6,8%

Ações % R$

Petrobras PN +0,37% 24,60 
Vale ON +0,99% 70,66 
ItauUnibanco PN +0,99% 26,61 
Bradesco PN -0,98% 15,17 
Magazine Luiza ON +7,75% 4,17 
Natura ON +15,79% 13,05 
Via ON +4,55% 2,07 
IRB Brasil ON +5,68% 34,80 
Eletrobras ON +4,85% 35,00 

INDICE BOVESPA 

Alta: 1,01% 107.113 pontos

Volume negociado: R$ 22,02 bilhões

Índice mar abr mai
INPC (IBGE) 1,0547 1,0436 -

IPCA (IBGE) 1,0570 1,0465 -

IGP-M (FGV) 1,0186 1,0017 0,9783
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

Produto unidade média var. var. var. Apuc. Maringá 
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 129,50 2,2% 2,2% -8,2% 129,00 129,00 
MILHO saca 60 kg 50,57 -0,3% -5,7% -27,1% 50,00 50,00 
FEIJÃO CAR. saca 60 kg 319,47 -1,7% -4,8% -19,1% - - 
SUINO kg, vivo 6,10 0,2% -0,7% -3,2% 6,45 6,60 
BOI GORDO arroba, em pé 263,54 -0,3% -1,3% -5,8% 260,00 260,00 
VACA arroba, em pé 235,00 -0,2% -1,0% -6,2% 230,00 230,00 
CAFÉ BEN. beb. dura, 60kg 986,74 -0,1% -4,1% -1,0% 980,00 972,00 
CAFÉ kg, em coco 16,02 -0,2% -0,5% -7,7% 16,08 15,70 

BOLSA DE NOVA YORK 09/05/23

Difer s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão.

CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 188,00 1,10 -1,4% 2,4%
jul/23 186,50 2,55 -0,1% 2,6%

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

mai/23 80,99 -2,31 0,8% -3,0%
jul/23 81,59 -2,26 0,5% -2,4%

Grupo 1 R$ 1.731,02 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.798,60 
Serviços administrati vos,
do  mésticos e ge  rais,
ven dedores e traba -
lhadores de reparação.

Grupo 3 R$ 1.859,19 
Trab. produção de bens e
ser viços industriais
Grupo 4 R$ 1.999,02 
Técnicos nível médio.
* Validade: 01/01/23 a
31/12/23

LOTES - ATACADO 09/05/23
Indicação de compra no merc. disponível , em R$/saca (60 kg), à vista. Fonte AgDossiê:Dinheiro

PREÇO AO PRODUTOR 09/05/23
Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados

BOLSA DE CHICAGO 09/05/23
*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

CÂMBIO 09/05/23 ÍNDICES DE INFLAÇÃO

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA FEVEREIRO

POUPANÇA, TR

MOEDAS X REAL
Libra esterlina R$ 6,31
Peso argentino R$ 0,022

US$ 1 É IGUAL A:  
Iene 135,15
Libra esterlina 0,79
Euro 0,91

% dia compra venda % mês 

DÓLAR COMERCIAL -0,48% 4,9870 4,9880 +0,02%

DÓLAR PTAX  (BC) +0,63% 5,0001 5,0007 0,00%

DÓLAR PARALELO -0,57% 4,8900 5,2700 0,00%

DÓLAR TURISMO -0,57% 4,8900 5,2500 0,00%

EURO +0,01% 5,4756 5,4783 -0,77%

BOLSA DE VALORES 09/05/23

IR

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

CUB - R8N - Sinduscon

SAL. MÍNIMO PARANÁ

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

1/4 a 1/5 0,5825 0,5825 0,0821
2/4 a 2/5 0,5825 0,5825 0,0821
3/4 a 3/5 0,6099 0,6099 0,1094
4/4 a 4/5 0,6102 0,6102 0,1097
5/4 a 5/5 0,6112 0,6112 0,1106
6/4  6/5 0,6113 0,6113 0,1107
7/4 a 7/5 0,5839 0,5839 0,0835
8/4 a 8/5 0,5839 0,5839 0,0835
9/4 a 9/5 0,6114 0,6114 0,1108
10/4 a 10/5 0,6489 0,6489 0,1482
11/4 a 11/5 0,6490 0,6490 0,1483
12/4 a 12/5 0,6490 0,6490 0,1483
13/4 a 13/5 0,6490 0,6490 0,1483

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

OUTROS INDICADORES

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 05/05 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.261,88 -1,49% -8,27%
Boi gordo (2) 269,60 3,51% -0,66%
Café (3) 1.060,65 0,61% -1,60%
Algodão (4) 384,46 0,30% -3,34%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis -
ta da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg pos-
to SP Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma,
cent/R$ por libra-peso (453 gr), posto SP Capital.

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

mai/23 630,50 -10,50 5,9% -6,7%
jul/23 643,50 -10,50 5,6% -6,5%

NTCO3.SA +15,79% R$ 13,05
MGLU3.SA +7,75% R$ 4,17
IRBR3.SA +5,68% R$ 34,80
ELET3.SA +4,85% R$ 35,00

MAIORES ALTAS

ç

INDICADORES ECONÔMICOS

BOVESPA
+1,01%

ç

107.113 PTS

RAIZ4.SA -3,93% R$ 3,18
TIMS3.SA -2,93% R$ 13,60
HAPV3.SA -1,37% R$ 2,88
YDUQ3.SA -1,05% R$ 9,38

MAIORES BAIXASç DÓLAR
-0,48%

ç

R$ 4,988 - COMERCIAL

mercado
agropecuário

SOJA - CHICAGO 

-1,20%

ç

US$ 14,52/bushel (27,2kg)

BOLSAS NO MUNDO 09/05/23
%

Dow Jones 33.561,81 -0.17
Londres 7.764,09 -0,18
Frankfurt 15.955,48 +0,02
Tóquio 29.242,82 +1,01

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.302,00 5% R$ 65,10

Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

Empregados Domésticos
Seguem a mesma tabela e regras dos Assalariados (ao lado,
com o empregador pagando 20%, mas desconta a con-
tribuição que seria do empregado, calculada conforme a faixa
salarial.

Camex zera imposto 
de importação 
para 628 máquinas 
industriais

O Comitê Executivo de Gestão (Gecex) 
da Câmara de Comércio Exterior decidiu 
zerar, até 31 de dezembro de 2025, o im-
posto de importação de 628 máquinas e 
equipamentos. Cerca de 80% dos bens não 
são produzidos no Brasil.  

De acordo com a Camex, a redução ta-
rifária irá possibilitar que empresas im-
portem bens avaliados em mais de US$ 
800 milhões. Dos 40 setores da econo-
mia a serem beneficiados, estão metalur-
gia, eletricidades e gás, automóveis, celu-
lose e papel.  

A maioria dos produtos é provenien-
te dos Estados Unidos, da China, da Alema-
nha e da Itália.  

Dos 628 equipamentos que terão im-
posto de importação zerado, 564 são in-
dustriais com fabricação no exterior e 64 
de informática e telecomunicações.  

O comitê aprovou ainda medida anti-
dumping para cápsulas de gelatina usadas 
na ingestão de remédios e suplementos. 
Desta forma, o insumo, que é importado 
do México e dos Estados Unidos, passará 
a ser sobretaxado para evitar prejuízo à in-
dústria nacional.  

“Após uma investigação realizada pe-
las autoridades brasileiras do Departa-
mento de Defesa Comercial (Decom) da Se-
cretaria de Comércio Exterior (Secex) do 
MDIC, foi verificada existência de dum-
ping, considerada uma prática desleal de 
comércio”, aponta nota da Camex.  
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Em Guarapuava, no Centro Sul do es-
tado, o Ministério Público do Paraná ofe-
receu nova denúncia criminal relacionada 
à Operação Fora de Área, investigação de-
flagrada pelo MPPR em julho do ano pas-
sado para apurar a possível prática de cri-
mes relacionados a contratos de obras em 
rodovias estaduais, formalizados pelo De-
partamento de Estradas de Rodagem do 
Paraná (DER-PR). No novo processo, fo-
ram denunciadas seis pessoas, pelo crime 
e organização criminosa.

A denúncia aponta que o sócio-pro-
prietário de um conglomerado empresa-
rial sediado em Guarapuava – e que fre-
quentemente formaliza contratos com o 
DER-PR para realização de obras nas rodo-
vias paranaenses – seria responsável por 
uma organização criminosa que teria por 
finalidade potencializar os benefícios que 
suas empresas alcançariam nos contratos 
com o governo estadual. Segundo verifica-
do pelo Ministério Público, participariam 
diretamente do grupo criminoso dois em-
pregados do alto escalão das empresas, 

um funcionário público do DER-PR e dois 
empregados de uma empresa contratada 
pelo órgão estadual para auxiliar na fis-
calização de obras (que, para fins legais, 
são considerados funcionários públicos).

Gepatria e Gaeco 
A exemplo das anteriores, a ação pe-

nal é assinada pelos núcleos de Guarapu-
ava do Grupo Especializado na Proteção 
do Patrimônio Público e no Combate à Im-
probidade Administrativa (Gepatria) e do 
Grupo de Atuação Especial de Combate ao 
Crime Organizado (Gaeco). Foi a sétima 
denúncia oferecida no âmbito da Opera-
ção Fora de Área – todas tramitam na 2ª 
Vara Criminal de Guarapuava.

Os seis denunciados desta semana 
respondem, em outras ações penais, pelos 
crimes de corrupção ativa, corrupção pas-
siva, lavagem de dinheiro e peculato. To-
dos os ilícitos teriam sido praticados no 
âmbito de contratos administrativos for-
malizados entre empresas do conglome-
rado econômico e o DER-PR.

PF reprime crime de contrabando 
de cigarros no Paraná

 A Polícia Federal deflagrou, na manhã de terça-feira (9), a Operação Rio 
Paraná, em Guaíra, com o objetivo de coibir o crime de contrabando de cigar-
ros. Foram cumpridas na cidade paranaense quatro ordens judiciais de prisão 
preventiva e oito mandados de busca e apreensão, expedidos pela Justiça Fe-
deral da 1ª Vara Federal de Guaíra.

A investigação teve início quando uma equipe da PF, em patrulhamento 
próximo ao Distrito de Oliveira Castro, avistou movimentação suspeita de ve-
ículos e, após acompanhamento, constatar que indivíduos estavam utilizando 
uma casa como entreposto para o contrabando de cigarros.

Na ocasião uma pessoa foi presa em flagrante. Com o prosseguimento da 
investigação policial, mais indivíduos pertencentes ao grupo criminoso foram 
identificados.

A investigação policial prosseguirá para identificação de outros en-
volvidos. A pena prevista para o contrabando pode chegar a cinco anos 
de reclusão. (Assessoria)

Um acidente segunda-feira à noite na 
PRC-280, em Marmeleiro, que envolveu 
três veículos, causou ferimentos médios 
em um homem, de 56 anos. A colisão foi 
entre um Fiat/Strada, placas de Renascen-
ça, dirigido por Adelino Augustinho Polit-
ta, 56 anos, uma camionete S10, placas de 
Chapecó (SC), conduzida por Bruno Oli-
veira Luiz, 33 anos, e um Peugeot/Expert, 
placa de Francisco Beltrão, dirigido por 
Alan Diego dos Santos Toassi, 36 anos.

A ocorrência foi atendida por poli-
ciais da 6ª Companhia do Batalhão da Polí-
cia Rodoviária Estadual (BPRv). O acidente 
foi do tipo complexo e o motorista do Fiat/
Strada sofreu ferimentos médios e foi enca-
minhado para receber cuidados médicos.

A 6ª Companhia do BPRv já registrou 
neste mês seis acidentes com 12 feridos 
nas rodovias estaduais que cortam o Su-
doeste. No ano são 111 acidentes, com 26 
mortos e 154 feridos.

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

Em ação da Operação Hórus, coorde-
nada pelo Ministério da Justiça e Seguran-
ça Pública (MJSP), policiais da 5ª Subdivi-
são Policial (5ª SDP), Denarc e Núcleo de 
Operações com Cães (NOC) de Pato Branco, 
apreenderam 175kg de maconha no fim da 
tarde de segunda-feira na PRC-280, em Vi-
torino. A droga estava sendo transportada 
em um Ford/Fiesta, conduzido por um ra-
paz, de 25 anos.

Conforme informações do NOC, duran-
te a Operação Hórus na PRC-280, em Vi-
torino, tentaram abordar um Fiesta e ini-
cialmente o condutor ignorou a ordem de 
parada, mas foi abordado em seguida. Du-
rante buscas no interior do veículo, os po-
liciais encontraram vários fardos de maco-
nha, que totalizaram 175kg.

O condutor do Fiesta revelou aos poli-
ciais que estava transportando o entorpe-
cente para Campo Largo, Região Metropo-

litana de Curitiba. Ele já tinha passagens 
pela polícia por tráfico de drogas e roubo.

Os policiais prenderam o rapaz em fla-
grante por tráfico de drogas. Ele foi con-
duzido, juntamente com a maconha e o ve-
ículo, à Delegacia da Polícia Civil de Pato 
Branco para as providências cabíveis ao 
fato.

Estado
A Polícia Militar do Paraná (PMPR) 

apreendeu na terça-feira (9) 700 quilos de 
maconha, em Douradina, na região Oeste do 
Estado. A apreensão foi uma ação conjun-
ta entre os serviços de inteligência do Ba-
talhão de Polícia de Fronteira e do Batalhão 
de Rondas Ostensivas de Natureza Especial 
(BP-RONE).

A ação foi deflagrada no âmbito da 
Operação Hórus e contou com a atuação do 
Centro Integrado de Operações de Frontei-
ra (CIOF). As equipes policiais identificaram 
um caminhão transitando pela PR-082 e, de 
imediato, fizeram a abordagem.

Polícia Civil apreende 
175kg de maconha 
na PRC-280

O rapaz disse que estava transportando a droga para Campo Largo 

Divulgação

Gepatria e Gaeco apresentam a sétima 
denúncia criminal relacionada a ilícitos em 
contratos com o DER-PR

Homem fica ferido em acidente na região

O acidente do tipo complexo envolveu três veículos 

Divulgação
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5ª rodada
Quarta-feira
Santos  x  Bahia (19h)
internacional x  athletico-Pr (19h)
Bragantino x  américa-MG (19h)
flamengo x  Goiás (20h)
Cuiabá  x  atlético-MG (20h)
Palmeiras x  Grêmio (21h30)
Cruzeiro  x  fluminense (21h30)

Quinta-feira
Coritiba  x  Vasco (19h)
Botafogo x  Corinthians (19h30)
fortaleza x  São Paulo (20h)

Furacão enfrenta o 
Internacional no Beira-Rio

O Athletico Paranaense realizou, na manhã de terça-
-feira, o treino apronto para a partida contra o Interna-
cional. O jogo começa às 19h desta quarta-feira (10), no 
Estádio Beira-Rio.

Treino encerrado, a delegação do Furacão almoçou 
no CAT Caju e seguiu para Porto Alegre (RS), estando 
agora concentrada em um hotel local à espera do duelo. 
Para os jogadores que estão em Porto Alegre (RS), a pro-
gramação pré-jogo continua na manhã desta quarta-fei-
ra (10), com uma sessão de alongamentos prevista para 
as instalações do hotel. A preleção começa às 16h40. É 
logo depois o time segue para o Beira-Rio.  

Terminada a partida contra o Internacional, a dele-
gação do Athletico Paranaense segue em Porto Alegre 
(RS), onde passa a noite. O retorno a Curitiba ocorre na 
manhã de quinta-feira (11). A reapresentação geral do 
elenco ocorre na manhã do mesmo dia, no CAT Caju. A 
partir daí, o Rubro-Negro inicia a preparação para o clás-
sico contra o Coritiba, pela sexta rodada do Brasileirão. 
O jogo está marcado para as 18h30 de domingo (14), no 
Estádio Joaquim Américo.

O Athletico Paranaense inicia a quinta rodada do 
Campeonato Brasileiro na décima colocação, com seis 
pontos. O Internacional é o oitavo colocado, com sete 
pontos. Quem vencer pode encostar nos líderes. Botafo-
go (12 pontos), Palmeiras (10), Cruzeiro (9) e Fortaleza 
(8) são os quatro primeiros colocados. (Assessoria)

A equipe do Grêmio 
treinou na manhã de terça-
-feira, no CT Luiz Carvalho, 
antes do jogo contra o Pal-
meiras, nesta quarta-feira, 
às 21h30, no Allianz Parque, 
em São Paulo, válido pela 5ª 
rodada do Campeonato Bra-
sileiro. A movimentação foi 
com os portões fechados à 
imprensa e o técnico Renato 
Portaluppi trabalhou os últi-
mos detalhes com a equipe 
que vai a campo.

A lista dos relaciona-
dos será divulgada somen-
te no dia da partida e a es-
calação uma hora antes do 
início do jogo. O zagueiro 
Kannemann, que cumpriu 

suspensão pelo terceiro car-
tão amarelo na partida dian-
te do Bragantino, volta a fi-
car à disposição.

Já o Palmeiras treinou e 
Piquerez concedeu entrevis-
ta comemorando a sua atua-
ção na goleada por 5 a 0 so-
bre o Goiás, no domingo (7), 
pelo Campeonato Brasilei-
ro. O lateral-esquerdo expli-
cou suas funções de acordo 
com o plano de jogo da co-
missão técnica de Abel Fer-
reira e foi a campo com o 
restante do elenco, onde fez 
uma atividade técnica em di-
mensões reduzidas antes de 
um aprimoramento de fina-
lizações. “Depende muito de 

cada jogo. É tudo combinado 
antes com a comissão técni-
ca: se tenho que atacar mais 
ou ficar mais em uma saída 
de três. Também depende do 
momento do jogo. No últi-
mo, por exemplo, com a ex-
pulsão do jogador adversá-
rio, o time deles ficou mais 
aberto e tive mais liberdade. 
Conseguimos fazer o segun-
do gol rapidinho e depois 
deu para matar o jogo. Dei 
as assistências e é bom para 
mim, mas feliz também por-
que a equipe ganhou fora de 
casa uma partida muito com-
plicada”, falou o terceiro uru-
guaio com mais confrontos 
na história do Verdão, com 

87, atrás apenas de Villado-
niga, com 138, e Diogo, com 
147. (Assessoria)

Grêmio encara o Palmeiras pelo Brasileirão

A Prefeitura de Pato 
Branco, através da Secretaria 
de Esporte e Lazer, promo-
ve no próximo sábado (13), 
mais uma expedição do pro-
jeto Trilhas na Natureza na 
comunidade Passo da Ilha. A 

duração da trilha é de apro-
ximadamente 2 horas, pas-
sando por morros, mata fe-
chada, rios e até cachoeiras. 

A edição será dedicada 
especialmente às mães, ou 
seja, a preferência da inscri-

ção será para filhos e filhas 
que levarem suas mães para 
curtir esta aventura. Podem 
participar somente pessoas 
maiores de 15 anos. 

As inscrições são gratui-
tas e devem ser confirmadas 

somente pelo telefone (46) 9 
8817-5459 com o professor 
Douglas. O ponto de embar-
que da expedição será no Lar-
go da Liberdade às 07h30, 
com retorno previsto para às 
11 horas. (Assessoria)

Trilhas na Natureza Especial do Dia das Mães

O atleta Robert Julia-
notte conquistou o cinturão 
de campeão brasileiro de Ki-
ckboxing adulto, até 65 kg. 
O evento foi realizado nes-
te final de semana em São 
Miguel do Iguaçu. Robert 
foi convocado pela Fede-
ração Paranaense para re-
presentar o Estado entre os 
melhores atletas do país.  O 
Campeonato Brasileiro de 

Kickboxing foi uma seleti-
va para o Campeonato Sul-
-Americano. 

No mesmo evento es-
portivo, o atleta Kauã Felis-
berto sagrou-se campeão 
por decisão unânime dos ju-
ízes, na categoria Sub-17. 
Feito histórico para o mu-
nicípio, sendo os primeiros 
atletas a conquistarem me-
dalha e cinturão na modali-

dade para Clevelândia. 
O treinador Jeverson 

Felisberto, responsável pe-
los treinamentos e pela aca-
demia Biofight Clevelândia, 
onde os atletas são treina-
dos, agradece aos patrocina-
dores pelo apoio e incenti-
vo, “em especial a Prefeitura 
Municipal de Clevelândia, 
através do Departamento de 
Esportes que não mede es-

forços para apoiar o nosso 
trabalho, que tem tido óti-
mos resultados em campeo-
natos, tanto regional, quan-
to paranaense e agora no 
brasileiro, estamos felizes 
pela conquista”, destacou.

A Administração Muni-
cipal tem apoiado o esporte 
em todas as categorias e in-
centivado na descoberta de 
novos talentos.  (Assessoria)

Atletas de Clevelândia se 
destacam em Campeonato 
Brasileiro de Kickboxing

Divulgação

Os atletas foram os primeiros a conquistarem cinturão na modalidade para Clevelândia
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